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Ata da CLXXVIII reunião ordinária do Conselho Pleno da Andifes, convocada em 14 de 1 

novembro de 2019 e realizada no dia 05 de dezembro do mesmo ano, em Brasília, com a 2 

pauta: Abertura e informes da Diretoria Executiva, Comissões, Colégios e Fóruns; 3 

Apresentação da Comissão Externa da Câmara dos Deputados destinada a acompanhar o 4 

desenvolvimento dos trabalhos do Ministério da Educação, bem como da apresentação do 5 

seu planejamento estratégico; Deputada Federal Tabata Amaral (coordenadora); Deputado 6 

Federal João Campos (Vice coordenador); Deputado Federal Felipe Rigoni (Relator); 7 

Apresentação do FORPLAD sobre a distribuição pelo MEC de R$ 125 milhões em recursos 8 

extras para as Universidades Federais; Encaminhamentos e Assuntos Gerais. Estiveram 9 

presentes os dirigentes ou seus representantes legais: Alexandre Cunha Costa (UNILAB); 10 

Alfredo Macedo Gomes (UFPE); Antonio Claudio Lucas da Nóbrega (UFF); Cláudia 11 

Aparecida Marliére de Lima (UFOP); Dácio Roberto Matheus (UFABC); Demetrius David 12 

da Silva (UFV); Denise Pires Carvalho (UFRJ); Edward Madureira Brasil (UFG); Fábio 13 

Josué Souza dos Santos (UFRB); Gleisson Alisson Pereira de Brito (UNILA); Hugo Alex 14 

Carneiro Diniz (UFOPA); Jacques Antonio de Miranda (UFOB); Marcelo Recktenvald 15 

(UFFS); Jefferson Fernandes do Nascimento (UFRR); Joana Angélica Guimarães (UFSB); 16 

João Carlos Salles Pires da Silva (UFBA); José Arimatéia Dantas Lopes (UFPI); José de 17 

Arimatea de Matos (UFERSA); José Daniel Diniz Melo (UFRN); Lúcia Campos Pellanda 18 

(UFCSPA); Luiz Fernando Resende dos Santos Anjo (UFTM); Marcelo Augusto Santos 19 

Turine (UFMS); Márcia Abrahão Moura (UnB); Marco Antônio Fontoura Hansen 20 

(UNIPAMPA); Marcus Vinícius David (UFJF); Margareth de Fátima Formiga Melo Diniz 21 

(UFPB); Margarida de Aquino Cunha (UFAC); Maria José de Sena (UFRPE); Marcelo de 22 

Sousa Nogueira (CEFET-RJ); Mirlene Ferreira Maedo Damázio (UFGD); Myrian Thereza 23 

de Moura Serra (UFMT); Pedro Rodrigues Curi Hallal (UFPel); Ricardo Luiz Lange Ness 24 

(UFCA); Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR); Ricardo Silva Cardoso (UNIRIO); Rui Vicente 25 

Oppermann (UFRGS); Sandro Amadeu Cerveira (UNIFAL-MG); Sérgio Augusto Araújo da 26 

Gama Cerqueira (UFSJ);Soraya Soubhi Smaili (UNIFESP); Ubaldo César Balthazar 27 

(UFSC); Valder Steffen Júnior (UFU); Vicemário Simões (UFCG) e Wanda Hoffmann 28 

(UFSCar). Com os cumprimentos, o presidente João Carlos Salles Pires da Silva (UFBA) 29 

inicia a CLXXVIII reunião ordinária do Conselho Pleno da Andifes abrindo a palavra para 30 

os informes: O coordenador do Colégio de Pró-reitores de Graduação das IFES 31 

(COGRAD), professor Edmar Tavares da Costa (UFPA), informa a nova coordenação do 32 

Colégio para o mandato 2019/2020, eleita no último dia 2 de dezembro, como 33 

coordenadora Isabel Marian Hartmann de Quadros (Unifesp), e vice-coordenadora Maria 34 

das Vitórias Vieira Almeida de Sá (UFRN). O pró-reitor agradece o apoio, confiança e a 35 

oportunidade de aprendizado junto aos reitores durante sua gestão e apresenta ao pleno a 36 

situação sobre a Portaria nº 1.773, de 18 de outubro de 2019, que dispõe sobre as 37 

diretrizes para formação do cadastro do Sistema Educacional Brasileiro - SEB e expedição 38 

da Carteira de Identificação Estudantil - CIE, de que tratam os art. 1º-A e 1º-B da Lei nº 39 

12.933, de 26 de dezembro de 2013, no que diz respeito a fornecer dados dos estudantes, 40 

além de dados pessoais como CPF, fotografia, matrícula,  frequência e histórico escolar. 41 

Afirma que a situação tem gerado preocupações quanto à legalidade e a 42 

constitucionalidade por se tratarem de informações consideradas sigilosas, sensíveis e 43 

injustificadas para emissão de carteira estudantil. Após levantamento sobre o tema nas 44 

universidades, constatou-se que cada instituição está tomando uma decisão. Sobre este 45 



ponto, o presidente da Andifes encaminha que cada universidade consulte sua 46 

procuradoria e que a orientação dada seja compartilhada entre as universidades. A reitora 47 

Margareth de Fátima Formiga Melo Diniz (UFPB) informa que a Portaria Interministerial nº 48 

1.127, de 04 de agosto de 2015 determina que os alunos dos cursos de graduação e 49 

programas de residência das instituições de ensino público tenham prioridade nas vagas 50 

dos hospitais universitários a fim de permitir o desenvolvimento de atividades acadêmicas; 51 

sobre as mudanças na classificação de níveis atribuídos aos hospitais, a reitora afirma que 52 

não foi  discutido no Conselho Administrativo da Empresa Brasileira de Serviços 53 

Hospitalares (EBSERH) e como membro do Conselho, pautará esse assunto na próxima 54 

reunião, dia 18 de dezembro; acionará a assessoria jurídica da Andifes para tratar do 55 

assunto e agendará reunião com o presidente da EBSERH. A reitora Myrian Thereza de 56 

Moura Serra (UFMT) informa que no dia 10 de dezembro de 2019 a UFMT comemora 50 57 

anos e, em parceria com o Governo do Estado será retomada a obra do Hospital 58 

Universitário; as questões sobre energia foram superadas e, além de regularizar as contas, 59 

a universidade concorreu os editais e já está com 30 milhões para investir em energia 60 

fotovoltaica a partir de janeiro de 2020. O reitor Dácio Roberto Matheus (UFABC) 61 

compartilha que aprovou a isenção de pagamento das taxas de revalidação e 62 

reconhecimento de diplomas de graduação e pós-graduação stricto sensu para os 63 

refugiados e solicitantes da condição de refugiado no Brasil, e deixa como sugestão para 64 

as demais universidades tomarem essa medida de política afirmativa. A reitora Maria 65 

Valéria Costa Correia (UFAL) agradece a acolhida e apoio da Andifes durante seu 66 

mandato, destaca a importância da Andifes e a necessidade de continuar lutando pela 67 

autonomia e pela Constituição Federal e se despede dos reitores e reitoras. O presidente 68 

da Andifes informa que já compartilhou com o Pleno o documento de interpelação judicial 69 

contra o ministro da Educação, Abraham Weintraub. Para dar prosseguimento à pauta, o 70 

Pleno recebe o Deputado Federal Felipe Rigoni, relator da Comissão Externa da Câmara 71 

dos Deputados destinada a acompanhar o desenvolvimento dos trabalhos do Ministério da 72 

Educação, para fazer uma apresentação dos trabalhos realizados ao longo do ano. Com a 73 

palavra, ele explana sobre como foi criada a comissão e informa que uma das primeiras 74 

atividades da comissão foi convidar o Ministro da Educação para uma agenda. Segundo 75 

Rigon, a agenda não foi possível, mas a Comissão tem sido bem recebida por todas as 76 

secretarias e autarquias do MEC.O deputado explica que o relatório traz um diagnóstico 77 

geral do MEC; faz diversas recomendações ao poder executivo e legislativo com o objetivo 78 

de melhorar a execução do MEC, e cita três importantes recomendações: que o governo 79 

faça ações para garantir o orçamento discricionário das instituições de ensino superior; que 80 

o legislativo aprove a Proposta de Emenda à Constituição nº 24, que tira do âmbito da 81 

Emenda nº 95 as receitas próprias das instituições de ensino superior; que seja 82 

aperfeiçoado a maneira democrática de escolha dos reitores das instituições de ensino 83 

superior. O relatório ainda mostra que tanto o planejamento quanto a execução das ações 84 

no âmbito da educação brasileira estão muito aquém do esperado; não existe 85 

planejamento estratégico no Ministério da Educação, e das 20 metas estabelecidas no 86 

Plano Nacional de Educação (PNE) só três estão correlacionadas no Plano Plurianual 87 

(PPA). Além disso, as metas estão atrasadas e sem cronograma de ação para serem 88 

atingidas. O relatório foi protocolado na terça-feira (3/12). O documento não é oficial, mas 89 

pode ser acessado por meio do site da comissão e será aprovado na próxima terça-feira 90 

(10/12) epara que, posteriormente, ser encaminhado aos interessados. O presidente da 91 

Andifes agradece a participação do parlamentar, registra que a associação está à 92 

disposição da comissão e reitera a importância do trabalho que vem sendo feito pelos 93 

parlamentares. Encerrado este ponto, a palavra fica aberta para assuntos geras. O reitor 94 

Marco Antonio Fontoura Hansen (UNIPAMPA) informa que esta é sua última reunião, 95 



agradece pelo convívio, pelo crescimento, se despede do Pleno e se coloca à disposição 96 

da Andifes como presidente do Conselho de Reitores da União Parlamentar do Mercosul.  97 

O reitor Marcelo Augusto Santos Turine (UFMS) explica que a UFMS foi consultada pelo 98 

Tribunal de Justiça do Mato Grosso do Sul sobre a possibilidade de abrir uma turma 99 

especial de mestrado profissional para servidores púbicos do Tribunal para trabalhar as 100 

questões judiciarias e de gestão. A demanda foi aprovada pelo Comitê Gestor do ProfiAP, 101 

que solicitou que a proposta fosse apresentada à Andifes para aprovação. Por 102 

unanimidade, o Conselho Pleno aprova a proposta como experiência piloto. No próximo 103 

ponto de pauta, o presidente da Andifes passa a palavra ao coordenador do Fórum 104 

Nacional de Pró-Reitores de Planejamento e de Administração das Instituições Federais de 105 

Ensino Superior (Forplad), Franklin Matos Silva Junior (UFSB), que faz apresentação sobre 106 

a distribuição pelo MEC de R$ 125 milhões em recursos extras para as Universidades 107 

Federais. A apresentação será disponibilizada aos interessados. Neste momento, o pleno 108 

debate sobre as questões apresentadas pelo Forplad. Após o debate, o presidente da 109 

associação faz os seguintes encaminhamentos: solicitar ao MEC que sejam criadas as 110 

condições necessárias para que cada instituição possa utilizar os recursos da forma mais 111 

adequada às suas necessidades e que seja viável de execução, respeitando a autonomia 112 

de cada instituição; destacar que a Andifes não participou do estudo e escolha dos 113 

critérios, e que os estudos atuais do Forplad não concordam com a definição do custo 114 

aluno utilizada; fazer considerações, destacando a distância entre os critérios e os dados 115 

utilizados e solicitar às gestões que sejam verificadas todas as possibilidades de 116 

flexibilização para utilização efetiva desses recursos. Concluída a pauta, o presidente da 117 

Andifes encerra a CLXXVIII reunião ordinária do Conselho Pleno. As declarações 118 

completas dessa reunião estão gravadas e disponíveis para consulta. Nada mais havendo 119 

a tratar, eu, Gustavo Henrique de Sousa Balduino, secretário executivo, lavrei a presente 120 

ata. 121 

 
Gustavo Henrique de Sousa Balduino 

Secretário executivo da Andifes 


